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— ВПК —

«Когда первый человек взял палку, 
чтобы сбить банан, второй тут же 
придумал, как с помощью этой пал-
ки банан отобрать. Все по-настоя-
щему новые технологии — двойно-
го назначения»,— шутит советник 
председателя правления «Роснано» 
Василий Грудев.

Для высокотехнологичных ком-
паний военные — желанные заказ-
чики. У них есть стабильное и, как 
правило, значительное финансиро-
вание, им гораздо чаще, чем граж-
данским потребителям, требуется 
самое лучшее, а не самое дешевое. В 
этом смысле Россия, где Министерс-
тво обороны только на 2013 год за-
явило бюджет в 2,1 трлн. руб., прият-
ное «не исключение».

Интересно, что интерес к нано-
технологиям растет в военных кру-
гах всего мира. Космическая гонка 
после холодной войны сошла на нет, 
многие перспективные виды воору-
жений ввиду своей разрушительной 
силы оказались под запретом, а об-
щий контур так называемых обыч-
ных вооружений не претерпел при-
нципиальных изменений со времен 
Второй мировой войны — все те же 
танки, самолеты, корабли…

Даже США в сфере «обычных» во-
оружений пошли по пути модерни-
зации и совершенствования, повы-
шая боевую мощь и улучшая такти-
ко-технические характеристики су-
ществующей техники. Проще гово-
ря, гонка вооружений двинулась в 
сторону сбережения жизни солда-
та. Для этого необходимо сделать 
его пребывание на поле боя коро-
че и безопаснее. Отсюда бум беспи-
лотной техники, роботов-саперов, 
роботов-разведчиков, программы 
облегчения и упрочнения брони… 
Иными словами, электроника и ма-
териаловедение — отрасли, в кото-
рых влияние нанотехнологий осо-
бенно велико.

Например, уже понятно, что по-
иски новых сплавов не дадут тех 
прорывных результатов, которые су-
лят эксперименты с композитами 
или изменениями на уровне крис-
таллической решетки. Уже сегодня 
керамическая броня успешно кон-
курирует с металлической.

Перспективный российский иг-
рок на этом рынке — компания «НЭ-
ВЗ-Керамикс» из Новосибирска. Ее 
создали в 2011 году «Роснано» и хол-
динг «НЭВЗ-Союз». Она делает броне-
керамику, которая используется для 
бронежилетов и защиты техники. 
Продукция прошла российские и за-
рубежные испытания. Ее очевидные 
преимущества — легкий вес и высо-
кие защитные свойства, но есть и 
«побочные» достоинства. Керамику 
сложнее засечь радиолокационным 
средствам, она хуже обнаруживает-
ся самонаводящимися боеприпаса-
ми. Это открывает дополнительные 
возможности для ее применения в 

военной технике, например для за-
щиты боевых машин и судов.

Композиты все чаще используют-
ся для строительства оборонитель-
ных сооружений. Например, компо-
зитная арматура, выпускаемая дру-
гой портфельной компанией «Рос-
нано» — «Гален», не только гибче и 
прочнее своих металлических ана-
логов, но и практически не видна 
для радаров.

Один из лидеров мировой элект-
роники, Израиль, ревностно защи-
щает «домашний рынок». Но для ох-
раны особо важных объектов здесь 
применяются радиолокационные 
станции Orwell, разработанные и 
произведенные компанией «ЭЛ-
ВИС-НеоТек» из Зеленограда, реали-
зующей концепцию «компьютерно-
го зрения». Система программиру-
ется на выделение из потока видео 
и тепловизионных данных ожидае-
мого события и предупреждает опе-
ратора, сводя к минимуму челове-
ческий фактор. «Событием» может 
быть задымление, возгорание, по-
явление человека или предмета на 
заданном рубеже и т. д. Другая пор-
тфельная компания «Роснано» — 
«Современные беспроводные тех-
нологии» — на базе собственного 
наноразмерного чипа создала сис-

тему связи быстрого развертыва-
ния, внедряемую сейчас в некото-
рых видах российских войск.

Для молодой компании, особен-
но стартапа, каковых в нанотехноло-
гиях большинство, стать поставщи-
ком армии непросто. «Плотная стена 

”
традиционных поставщиков“ Ми-

нистерства обороны вкупе с подчас 
серьезно устаревшим регулирова-
нием делает компанию-новичка и ее 
технологию 

”
невидимыми“ для на-

ших военных. Нам часто приходит-
ся слышать: да, этот композит лучше 
нашего металла, но у нас нет разре-
шения на его использование»,— ска-
зал господин Грудев. Небольшие ин-
новационные компании пробива-
ются к армейским подрядам в основ-
ном случайным образом — на вы-
ставках, через знакомых.

В свою очередь, опыт работы с 
предприятиями ВПК нередко дает 
возможность сфокусироваться и на 
гражданском секторе. «Основу на-
шего холдинга составляют предпри-
ятия, традиционно работающие по 
заказам Минобороны. Однако сей-
час компания активно развивает 
гражданское направление: совре-
менные углеволокна все чаще при-
меняются в автомобилестроении, 
энергетике, строительстве, судостро-
ении, товарах народного потребле-
ния и медицине»,— говорит первый 
заместитель гендиректора ХК «Ком-
позит» Владимир Хлебников

Николай Гришин

Двойное нано
Военные всегда первыми брали на вооружение новые технологии.  
А затем они нередко получали свое развитие в быту.

— биотехнологии —

Вряд ли когда-нибудь люди бу-
дут жить вечно, но дольше и лучше 
— это факт. Развитие нанотехно-
логий позволяет создавать ле-
карства, способные справиться 
с основными причинами смерти 
людей — заболеваниями сердеч-
но-сосудистой системы и раком.

Профессор Гарвардской меди-
цинской школы и основатель ком-
паний BIND Therapeutics и Selecta 
Biosciences Омид Фархозад — ира-
нец по происхождению, но в Иране 
был всего несколько раз. Во время 
последнего визита знакомый поп-
росил Омида объяснить, как рабо-
тает вакцина от курения, клиничес-
кие испытания которой сейчас про-
водит Selecta. Омид рассказал, что на-
ночастицы вакцины обучают иммун-
ную систему и она начинает выраба-
тывать специфические антитела, ко-
торые блокируют молекулы никоти-
на, не давая им попасть в мозг. В ито-
ге курильщик не получает удовольс-
твия и бросает курить. 

Практически любое лекарство, 
с одной стороны, лечит, с другой — 
калечит. Проблема любой вакцины 
в том, что она, попадая в кровь, раз-
носится по всему организму, что мо-
жет обернуться серьезными последс-
твиями. Меж тем, чтобы дать сигнал 
иммунной системе и научить ее про-
тивостоять болезни, достаточно, что-
бы антиген попал в лимфатические 
узлы. Selecta разработала особые на-
ночастицы, которые доставляют вак-
цину прямо к цели — к клеткам, от-
вечающим за активацию иммунной 
системы, снижая при этом общее воз-
действие препарата на человека. Тех-
нология работает не только с никоти-

ном, но и с инфекциями — гриппом, 
малярией, гепатитом и пр. «Это на-
стоящий революционный прорыв в 
вакцинировании»,— не скромнича-
ет Омид Фархозад.

Центральный офис Selecta нахо-
дится в Бостоне, партнеры Омида — 
профессор Массачусетского техноло-
гического института Роберт Лангер и 
профессор Гарвардского университе-
та Ульрих фон Адриан. В последнее 
время ученые проводят много вре-
мени в подмосковных Химках. Дело 
в том, что $25 млн из $80 млн, при-
влеченных Selecta Biosciences, вы-
делило «Роснано». В ответ компания 
открыла исследовательский центр 
в России, который в марте успешно 
синтезировал первую партию нано-
частиц для вакцин. Ключевая про-
блема — масштабирование произ-
водства. Если в лабораторных усло-
виях ученым удается синтезировать 
наночастицы, это еще не значит, что 
их можно выпускать в больших объ-
емах. Над этим в том числе работа-
ют и российские ученые. «У России 
очень высокий потенциал в биоте-
хе, через 20 лет здесь будут все лиде-
ры отрасли»,— говорит Омид. Анти-
никотиновая вакцина уже прошла 
первую фазу клинических исследо-
ваний, не исключено, что препарат 
появится в продаже в ближайшие не-
сколько лет.

Если вакцины наносят вред ор-
ганизму человека, то традицион-
ные способы лечения рака его уби-
вают. Выпадение волос и ослабле-
ние иммунитета — самые невин-
ные последствия химиотерапии. 
Другой совместный с «Роснано» про-
ект Омида Фархозада и его партне-
ров — BIND Therapeutics — разра-
батывает способы адресной достав-

ки лекарств к раковым клеткам. 
Это резко снижает риски и смягча-
ет последствия лечения онкологи-
ческих заболеваний и ряда других 
патологий. Идею оценили инвес-
торы. В сентябре BIND Therapeutics 
привлекла более $70 млн в ходе IPO 
на бирже NASDAQ. Компания BIND 
Therapeutics стала первой портфель-
ной компанией «Роснано», которая 
успешно разместила свои акции на 
американской бирже.

Впрочем, есть у ученых разработ-
ки, которые изменяют сам принцип 
лечения рака. Вице-президент Онко-
логического института имени Роз-
велла Парка в Баффало и основатель 
нескольких биотехнологических 
компаний Андрей Гудков сравни-
вает рак с преступностью. Преступ-
никами не рождаются, а становятся 
обычные люди, точно так же, как ис-
ходно здоровые клетки могут стать 
раковыми. 

С клетками удивительным обра-
зом это возможно. Чтобы обычная 
клетка стала раковой, в ней должно 
произойти четыре-шесть генетичес-
ких изменений. В нашем организме 
с каждым годом накапливается все 
больше клеток с неполным набором 
мутаций. При финансировании РВК 
и ВЭБа команда под руководством 
Андрея Гудкова создала кураксин — 
лекарственный препарат, способ-
ный выявлять и убивать клетки из 
зоны высокого риска. На животных 
эта технология профилактики рака 
уже работает, впереди — клиничес-
кие испытания. «Я убежден, что че-
рез 10–20 лет рак превратится в не-
значительную болезнь благодаря то-
му, что люди научатся его предотвра-
щать»,— уверен профессор Гудков.

Николай Гришин

Медицина в стиле микро

— тенденция —

Мало просто убедить 
клиентов. Нужно еще про-

извести то, в полезности чего надо 
убеждать. Инновационная деятель-
ность — риск. Больший, чем в обыч-
ном бизнесе. Например, фармкомпа-
нии всегда сталкиваются с возмож-
ностью провала. Зато успех может 
многократно окупить все усилия. 
Фармстартапы часто начинают рабо-
тать на очень ранних исследователь-
ских стадиях, задолго до того момен-
та когда они смогут рассчитывать на 
доходы от конечных потребителей.

Генеральный директор россий-
ского разработчика нанолекарств 
ООО «НПФ “Нановетпром”» Миха-
ил Тарасов так описывает ситуацию: 
«Проблемы инновационного бизне-
са типовые, но решения могут быть 
и типовыми, и специфическими. В 
инновационном бизнесе терпение 
инвестора теряется быстрее, чем ин-
вестиции. Сделать прорывную раз-
работку легко. Тяжело, но можно со-
здать рыночный продукт, облада-
ющий уникальными потребитель-
скими свойствами, востребован-
ный рынком и экологически безо-

пасный. Возникают две проблемы 
— защита интеллектуальной собс-
твенности и выход на рынок. При-
влечь инвестиции и сертифициро-
вать препарат — без помощи госу-
дарства это будет попытка самим се-
бя вытащить за волосы из болота».

Российской наноиндустрии тре-
буется страховка от возможных рис-
ков в виде отраслевой кооперации, 
уверена гендиректор Межотрасле-
вого объединения наноиндустрии 
(МОН) Ольга Крюкова. МОН создан 
для представления и защиты инте-
ресов отечественных предприятий 
наноиндустрии в органах государс-
твенной власти, российских и инос-
транных коллективных организа-
циях, среди крупнейших потреби-
телей, а также обеспечения реализа-
ции коллективных проектов в инте-
ресах субъектов наноиндустрии.

Кооперация в рамках МОН помо-
гает компаниям выявить общие про-
блемы индустрии. Госпожа Крюкова 
рассказывает: «Из-за особенностей 
корпоративных закупок произво-
дителям инновационной (как пра-
вило, более дорогой по сравнению 
с традиционной) продукции прихо-
дится конкурировать с заведомо бо-

лее дешевыми продуктами и техно-
логиями. На госрынке наши компа-
нии отмечают нехватку средств у му-
ниципальных и государственных за-
казчиков на приобретение более до-
рогостоящей инновационной про-
дукции, ведь из-за особенностей за-
конодательства о государственных 
закупках победу в тендерах одержи-
вают заявки на поставку с самой низ-
кой ценой без учета качества продук-
ций». МОН будет помогать индуст-
рии в связях с клиентами.

Ценность взаимодействия в рам-
ках МОНа еще и в переносе прорыв-
ных идей на новую почву. «Мы ста-
ли предлагать не одиночные инно-
вационные продукты, а интегри-
рованные решения. Например, мо-
бильные диагностические лабо-
ратории производства компании 
“РХБ-Продакт”: в них объединены 
сразу пять нанорешений,— описы-
вает свою работу с МОНом господин 
Попков.— Мы посмотрели на рабо-
ту коллег и оснастили свои имун-
нострипы RFID-метками и софтом. 
Вот такое взаимодействие». Сейчас 
компания продолжает успешно раз-
виваться.

Александр Зотин

Ставка на волну
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Министерство обороны — один  
из самых желанных и перспективных 
заказчиков для высокотехнологич-
ных отраслей

— логистика —

Нанотехнологии способны из-
менить такие «приземленные» 
отрасли, как ритейл и логисти-
ка. Миниатюрные радиодатчи-
ки превращают каждую этикетку 
в миниатюрную флешку.

12 секунд — столько времени отво-
дилось на обслуживание одного кли-
ента в пилотном RFID-магазине «Пере-
кресток Магазин будущего». Совмес-
тный проект X5 Retail Group, «Ситро-
никс» и «Роснано» стартовал в Москве 
в 2012 году. Реализация проекта была 
поручена проектной компании ООО 
«Магазин будущего». Основная фиш-
ка магазина: 91% всех товаров (5,3 тыс. 
позиций) были снабжены RFID-метка-
ми (Radio Frequency Identification, ра-
диочастотная идентификация).

Это означает, что, во-первых, лю-
бые перемещения товара можно от-
слеживать автоматически. Как толь-
ко покупатель берет с полки товар, 
на склад идет сигнал, что нужно по-
полнить запасы. Решение «умная 
полка» позволяет автоматически 
формировать задания на выкладку 
и автоматически отслеживать сроки 
годности товара. Такая автоматиза-
ция упрощает логистику товара: сра-
зу же появляется информация о ко-
личестве и ассортименте на полках. 
Во-вторых, в «Магазине будущего» 
меньше кассиров и продавцов. Вмес-
то сканера штрих-кодов в «Магазине 
будущего» стоял специальный RFID-
сканер, который считывал всю кор-
зину с товарами разом и формиро-
вал чек. Покупателю остается только 
оплатить покупку на терминале са-
мообслуживания.

Похожий эксперимент с «умной 
полкой» проводила несколько лет 
назад компания Metro в Дюссель-
дорфе, но немцы не стали разраба-
тывать RFID-сканер, способный счи-
тывать все товары в корзине разом. 
«Ключевой задачей было избавить-
ся от очередей, поэтому с самого на-
чала поштучное сканирование това-
ров не рассматривалось,— расска-
зывает гендиректор компании 

”
РСТ-

Инвент“ Сергей Дудников.— В кор-
зине товары лежат вперемешку, од-
ни продукты поглощают радиовол-
ны, другие — отражают. Это был на-
стоящий вызов для нас как разработ-
чиков 

”
умной кассы“. 

”
РСТ-Инвент“ 

совместно с командой 
”
Магазина бу-

дущего“ с задачей справилась: касса 
считывала 100% промаркированных 
RFID-метками товаров.

Изначально создатели «Магазина 
будущего» рассчитывали на умень-
шение издержек за счет сокращения 
персонала и логистических ошибок. 
Однако на деле внедрение «умных 
касс» дало еще и прирост выручки на 
10%. «В магазин стали чаще приходить 
мужчины: мы же все ненавидим оче-
реди и любим технологические но-
винки»,— говорит Сергей Дудников.

В 2013 году эксперимент закон-
чился, но участники проекта счита-
ют его успешным. Сейчас ООО «Ма-
газин будущего» работает над новым 
проектом «Цепочка поставок буду-
щего». «Основной задачей открытия 
магазина было доказать техничес-
кую возможность считывания боль-
шого количества товаров самого ши-
рокого ассортимента,— рассказыва-
ет гендиректор компании 

”
Магазин 

будущего“ Ольга Караева.— Теперь 

же мы активно работаем с поставщи-
ками и дистрибуторами с целью пе-
реноса маркировки товара на сторо-
ну производителя. Конечно, на уров-
не единицы товара применение 
RFID в розничной торговле продук-
тами питания слишком дорого. Но 
при маркировке логистических еди-
ниц (коробка, паллет) расчет бизнес-
кейсов показывает очевидные выго-
ды применения технологии».

Ключевая проблема развития 
рынка RFID — стоимость самих ме-
ток. Если их импортировать, расхо-
ды на автоматизацию могут превы-
сить все выгоды. Поэтому компания 
«РСТ-Инвент», совместное предпри-
ятие группы компаний «Системати-
ка», и ОАО «Роснано» построили в Ле-
нинградской области завод по про-
изводству RFID-меток UHF-диапазо-
на. В 2013 году «РСТ-Инвент» выпус-
тит 5 млн меток, в 2014-м планирует 
20 млн. В России есть еще один круп-
ный производитель меток — мос-
ковский «Микрон», но он обслужи-
вает в основном метрополитен.

«Спрос превышает предложение 
— оборудование уже работает 12 ча-
сов в сутки, и мы планируем перехо-
дить на работу в две смены»,— гово-
рит господин Дудников. Стоимость 
меток «РСТ-Инвент» — 5–10 руб. Од-
нако при объемах свыше 1 млн стои-
мость некоторых видов меток может 
быть ниже. Самые дорогие — около 
300 руб.— используются в метропо-
литене Петербурга: помогают поез-
дам останавливаться в строго опре-
деленных местах.

Кроме библиотек и ритейла есть 
у RFID и другие потребители. Ново-
сибирский производитель лекарств 

«Аболмед» наносит метку на лекарс-
тво прямо на конвейере. Чтобы про-
верить штрих-код, нужно запра-
шивать информацию в централь-
ной базе, RFID-метки сами содержат 
всю информацию и цифровую под-
пись — проверить легальность ле-
карства можно сразу на месте. Так-

же RFID-метки отлично заменяют ан-
тикражные датчики в фешн-бизне-
се: они легче и удобнее. Не оттягива-
ют одежду.

Но самый перспективный рынок 
RFID — это оптовые продажи. Точ-
но так же, как корзинку с покупка-
ми, можно быстро просканировать 

ящики с товарами или целую фуру. 
Некоторые интеграторы встраива-
ют в метки систему геопозициони-
рования — тогда перемещения това-
ра можно отслеживать в режиме ре-
ального времени. Затраты на логис-
тику падают на 20–30%.

Николай Гришин

Трудности перевоза
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